

## Cerrando un Ciclo

**Dra. Gloria Bozzo S.**

*Presidenta, Sociedad Chilena  
de Medicina Familiar*

Han pasado 10 años y un poco más desde que un pequeño grupo de médicos se reuniera en la sala multiuso del Consultorio Dr. Aníbal Ariztía para fundar (noviembre de 1991) la Sociedad Científica de Medicina Familiar y General de Chile, nombre oficial de dicha organización. Tuve la oportunidad de participar en esa reunión, invitada en mi calidad de residente de Medicina General Familiar junto a 5 médicos más que formábamos, en ese entonces, el primer grupo de becados de la especialidad en Chile, después de la experiencia de la Universidad de Chile y la Fundación Kellog para formar médicos familiares (1981-1985).

En dicha reunión, se me dio la oportunidad de ser parte del Directorio provisorio hasta que la Personalidad Jurídica se nos otorgara y se eligiera el Directorio por votación directa de los socios. En el cargo de directora estuve 3 años, tiempo que nos llevó cumplir los trámites para obtener la Personalidad Jurídica. Durante ese período hicimos grandes esfuerzos para asociar a más médicos. Cabe recordar que hasta 1993 no había más médicos familiares que los becados de la Universidad de Chile y dos especialistas formados con

el proyecto Kellog, por lo que los nuevos socios integrados correspondieron principalmente a médicos de otras especialidades involucrados de una u otra forma con la Medicina Familiar.

Desde abril de 1994, cuando comenzó a funcionar el Directorio oficial, hasta abril de 2000 ocupé el cargo de secretaria (3 períodos). Nuestro objetivo principal fue seguir aumentando el número de socios, ya que desde 1993 hasta 1996 se sumaron 6 universidades más en el esfuerzo de formar médicos familiares para el país, médicos que por lógica debían ser nuestros socios y colaboradores. El trabajo fue desarrollado a pulso, las reuniones del Directorio se realizaban en nuestras casas y la secretaria funcionaba en una pequeña pieza de mi casa, luego en mi consulta (septiembre de 1998).

De abril de 1996 en adelante, el objetivo fue legitimar la especialidad en Chile. Comenzamos, como Directorio, a establecer contactos con instituciones gubernamentales (Ministerio de Salud, Servicios de Salud, Municipalidades) y no gubernamentales (Universidades, Colegio Médico, CONACEM, entre otras) con el fin de darnos a conocer y brindar nuestro apoyo técnico en iniciativas de salud en el ámbito de nuestra competencia. Resultado de este trabajo fueron: el reconocimiento por CONACEM de la Medicina Familiar como especialidad en Chile (enero 2000) y el inicio del proceso de certificación de la especialidad, entre otros. El lanzamiento de la primera Revista Chilena de la Especialidad y la organización del I Congreso Chileno de Medicina Familiar (agosto de 1999) fueron dos frutos concretos destinados a potenciar el desarrollo de

nuestra disciplina, buscando alcanzar estándares de excelencia y asegurar la difusión y formación continuas. La creación de la Página Web de la Sociedad permitió asegurar una mejor comunicación y colaboración con los socios y con quienes se interesan en la Medicina Familiar. De forma indirecta, también fuimos partícipes en la transformación de algunos Consultorios en Centros de Salud Familiar y participamos como asesores técnicos en el Programa de Pasantías en el Extranjero en Salud Familiar para funcionarios municipalizados de APS (1998), ambos proyectos del MINSAL.

De abril de 2000 a la fecha, me ha correspondido presidir el Directorio y en estos dos años la prioridad ha sido consolidar nuestra presencia en diferentes ámbitos, nacionales e internacionales. En nuestro país, a través de la División de Atención Primaria del MINSAL, hemos podido colaborar en asuntos específicos que se nos han solicitado, principalmente con relación al desarrollo del Modelo de Salud Familiar y, ahora último, con el cambio de autoridades, hemos iniciado un nuevo acercamiento para seguir ofreciendo nuestra colaboración en el proceso Reforma de Salud, ofrecimiento que fue bien recibido. Continuando en lo nacional: el Congreso Chileno de Medicina Familiar se ha seguido realizando y este año corresponde el IV Congreso, la Revista Chilena de Medicina Familiar ha publicado ya 8 números, y a fines del año pasado la Sociedad organizó el primer Curso de Medicina Familiar para médicos que están optando a la certificación de la especialidad.

En el ámbito internacional, el año pasa-

## TEMA CENTRAL

do fuimos sede y organizadores del V Congreso de Medicina Familiar del Mercosur/CIMF, contamos con la presencia de nueve invitados internacionales y la asistencia de 450 profesionales de la salud. Nuestras relaciones internacionales se han consolidado, ya que desde 1998 formamos parte de la Confederación Iberoamericana de Medicina Familiar (CIMF) y este año hemos presentado nuestra solicitud de incorporación a WONCA (Organización Mundial de Médicos de Familia), a través de CIMF.

A partir de enero de este año, la Sociedad cuenta con una nueva sede, ubicada en el centro de Santiago, donde existe una pequeña sala de reuniones y una secretaría para recibir a todos nuestros socios debidamente. Todo esto para ofrecer un servicio cada vez más consolidado que no dependa sólo de la 'buena voluntad' de las personas, como hasta ahora, y proyectar con más fuerza lo que ha llegado a ser la Sociedad Chilena de Medicina Familiar y lo que esperamos siga siendo, siempre y cuando contemos con la colaboración y apoyo de todos nuestros socios.

En estos 10 años hemos crecido mucho, somos una sociedad joven y quizás seamos la sociedad que más ha crecido en los últimos tiempos, pero a costa del trabajo de un número reducido de personas. En estos momentos debemos: mantener la publicación de la Revista Chilena de Medicina Familiar, organizar el Congreso anual de la especialidad, organizar cursos para profesionales de la salud, mantener nuestra página web, participar en la Comisión de Certificación en CONACEM, colaborar con el MINSAL en el tema de la Reforma de Salud, mantener presencia internacional y, desde el próximo año, participar en WONCA, y estar disponibles para aquellos que soliciten nuestra ayuda y colaboración técnica. Pero todo esto requiere de tiempo, dedicación y entusiasmo de MUCHAS personas que NO

tenemos, por lo que hago un llamado a todos nuestros socios para que elijan y apoyen a la nueva Directiva (las elecciones son este mes) y a quienes aún no son socios para que se incorporen y trabajen con la Sociedad.

Este llamado a participar activamente no es uno más de los tantos que hemos realizado a lo largo de estos años, sino que es el último de este ciclo que me ha tocado protagonizar, y espero que la generación de relevo tome el testimonio y continúe la carrera que iniciáramos hace una década. Después de 10 años de trabajo, dejo el Directorio de la Sociedad, para prestar mi colaboración como cualquier socio activo debe hacer. He puesto el mayor de los empeños y trabajado con fuerza y entusiasmo, junto a otros, para hacer más grandes la Medicina Familiar y la Atención Primaria en Chile. Sin savia nueva el árbol muere y con él todo el trabajo invertido. Confío en haber hecho una buena labor y que otros se muestren dispuestos a continuar, para bien de nuestra Medicina Familiar y de todos los que hemos hecho la opción por ella.

### CUENTA DEL DIRECTORIO PERÍODO 2001-2002:

Como el año anterior, a continuación se entrega un listado de las principales actividades que realizó el Directorio durante el período comprendido entre abril 2001 a abril 2002, ordenadas cronológicamente:

- **Abril 2001:**

2, la Dra. Bozzo asiste, invitada por el Rector de la Universidad de Chile y el Presidente de Isapre Cruz Blanca, a la firma del convenio de colaboración entre el Hospital Clínico Universidad de Chile y Cruz Blanca en el Centro Médico Familiar Independencia. La ceremonia se lleva a cabo en el Salón de Honor de la Universidad de Chile.

5, la Dra. Bozzo asiste a una reunión, citada por la Ministra Dra. Michelle Bachelet, cuyo objetivo era presentar el "Plan Nacional de Promoción de la Salud y metas intersectoriales al 2006".

28, se celebra la Asamblea General Ordinaria de socios de la Sociedad Chilena de Medicina Familiar que contó con la participación de 20 socios.

- **Agosto 2001:**

1, se celebra una Asamblea General de ASOCIMED, citada por el Dr. Rodolfo Armas, Presidente de ASOCIMED. Asiste a la asamblea la Dra. Bozzo, en representación de SoChiMeFYG.

6 al 8, se lleva a cabo el III Congreso Chileno de Medicina Familiar y V Congreso de Medicina Familiar de la Región Mercosur de CIMF, donde asistieron 450 profesionales de la salud del país y del extranjero, y contamos con la participación de 9 invitados internacionales.

7, se celebra la reunión CIMF/Mercosur, presidida por el Dr. Javier Domínguez, Presidente de CIMF, donde participaron los Presidentes de las Sociedades de Medicina Familiar de Argentina, Uruguay, Paraguay y Chile. Brasil participó como invitado especial (el acta de la reunión está en los archivos de la Sociedad).

- **Septiembre 2001:**

19 al 22, en la Ciudad de Cali - Colombia, se lleva a cabo el IV Congreso Colombiano de Medicina Familiar y IV Congreso Regional Andino de Medicina Familiar. Asiste a la inauguración del evento la Dra. Bozzo.

20 y 21, se celebra la Junta Directiva de CIMF donde participaron los presidentes de las Sociedades de Medicina Familiar de México, Panamá, Costa Rica, Venezuela, Colombia, Ecuador, Perú, Paraguay, Chile y

Argentina. La reunión fue presidida por el Dr. Javier Domínguez Del Olmo (el acta correspondiente está en los archivos de la Sociedad).

- **Octubre 2001:**

**3 al 7**, se realiza el Congreso Anual de la Academia de Medicina Familiar de Estados Unidos, en la ciudad de Atlanta - EE.UU. Asiste el Dr. Oscar Fernández becado por la AAMF.

**19**, la Dra. Bozzo asiste al Seminario de Medicina Familiar, organizado por el Departamento de Medicina Familiar de la Universidad de La Frontera, donde presenta el tema "Perspectivas de Desarrollo de la Medicina Familiar en Chile: Visión de la Sociedad Chilena de Medicina Familiar". En la ocasión, se reúne con representantes de la filial de Temuco para reestablecer contacto con dicho grupo y solicitarles la colaboración en las diferentes actividades que está desarrollando la Sociedad.

**19 de octubre al 24 de noviembre**, se realiza el Curso: "Enfoque familiar aplicado a la práctica clínica" destinado a médicos generales, organizado por el Comité de Docencia de la Sociedad Chilena de Medicina Familiar. Este curso es el primero que organiza el Comité de Docencia y se enmarca dentro de las necesidades detectadas en el proceso de certificación de especialista en Medicina Familiar de CONACEM.

- **Noviembre 2001:**

**13**, la Dra. Bozzo asiste al Seminario anual sobre "Elaboración de Proyectos de Salud en Medicina", organizado por el Programa de Medicina Familiar y Comunitaria de la Facultad de Medicina de la Pontificia Universidad Católica de Chile.

**21**, reunión ampliada de socios donde se invita al Dr. Manuel Ipinza (Asesor de la Subsecretaría de Salud del MINSAL), Dr. Roberto Tapia (representante de la División de

Atención Primaria del MINSAL), directores y jefes de programas de Medicina Familiar del país (asisten Dr. Joaquín Montero, PUC; Dra. Isabel Segovia, U. de Chile y Dra. Patricia Villaseca, U. de Concepción), para discutir sobre el programa de formación de médicos internistas, pediatras, psiquiatras y gineco-obstetras para APS, lanzado por la Subsecretaría de Salud para el año 2002. El resultado de esta reunión fue un total rechazo por parte de la Sociedad y las Universidades a este programa. Se envía carta a la Ministra de Salud con copia al Subsecretario de Salud, Jefe de la DIVAP, Decanos de las 7 Facultades de Medicina que tienen programas de formación de especialistas en Medicina Familiar, Presidente de ASOFAMECH y directores y jefes de programas de Medicina Familiar, manifestando el malestar de la SoChiMeFYG frente a esta situación y los inconvenientes técnicos de dicho programa. Después de estas gestiones, se logró postergar el inicio del programa, pero no la suspensión de éste.

**29 y 30**, el Dr. Oscar Fernández asiste, invitado por la Directora de Salud del Departamento de Salud de la Municipalidad de Bulnes, a las Jornadas de Salud Familiar de la Asociación Laja Diguillín año 2001, donde hace una presentación de la Sociedad Chilena de Medicina Familiar a los asistentes.

- **Diciembre 2001:**

**1**, el Dr. Oscar Fernández se reúne con un grupo de becados de Medicina Familiar de la Universidad de Concepción con el propósito de difundir nuestras actividades y establecer contacto con el grupo de médicos familiares de la zona.

**15**, el Dr. Oscar Fernández se reúne con un grupo de becados de Medicina Familiar de la Universidad de Valparaíso en el marco del plan de difusión y acercamiento de la Socie-

dad a los diferentes grupos de becados y médicos familiares de provincia.

**20**, Dra. Bozzo asiste, invitada por el Director del Servicio de Salud Metropolitano Occidente, a las III Jornada de Salud Familiar del SSMO "Fortaleciendo la estrategia de AP, buscando propuestas para la excelencia".

- **Enero 2002:**

**8**, Dra. Irma Guajardo asiste, en representación de la SoChiMeFYG, a reunión citada por el MINSAL para conocer la opinión de la Sociedad y las Universidades del programa de formación de internistas, pediatras, psiquiatras y gineco-obstetras para la APS. Nuevamente, en dicha reunión, se le hace ver al Dr. Ipinza, gestor del proyecto, el rechazo unánime a la propuesta y molestia del mundo académico con esta iniciativa.

**9**, la Dra. Carolina González asiste a una asamblea extraordinaria de ASOCIMED para iniciar un trabajo conjunto de todas las sociedades científicas afiliadas a dicha organización en materia de confección de protocolos y guías clínicas.

- **Febrero 2002:**

**28**, la Dra. Bozzo se reúne con el Ministro de Salud (S), Dr. Gonzalo Navarrete, y el Subsecretario de Salud (S), Dr. Rodrigo Soto para dar una conferencia de prensa. Asisten medios de comunicación radial y de prensa escrita, en la ocasión se da a conocer el trabajo que ha venido desarrollando la Sociedad Chilena de Medicina Familiar desde hace una década y la asesoría que ha brindado al MINSAL en el desarrollo del Modelo de Salud Familiar chileno. Esto a raíz de las declaraciones del Alcalde Joaquín Lavín de "implementar" la Medicina Familiar en Chile y su visita a Cuba. En la tarde del mismo día, la Dra. Bozzo es entrevistada

## TEMA CENTRAL

telefónicamente para un programa de la Radio Chilena.

- **Marzo 2002:**

2, el Directorio envía a varios medios de comunicación nacionales una declaración denominada 'La Medicina Familiar Chilena existe y se desarrolla con fuerza...', en relación al viaje a Cuba que previamente realizara el Sr. Joaquín Lavín Infante, Alcalde de Santiago, y a las diversas informaciones referidas a la Medicina Familiar que se habían presentado, en relación al mismo, en diversos medios de comunicación.

4, el Dr. Juan Luis Castro, Presidente del Colegio Médico, solicita una reunión con el directorio de la SoChiMeFYG, a la que asisten los Drs. Bozzo, Fernández y Sapag. En dicha reunión el Dr. Castro plantea la preocupación del Colegio Médico con relación a la forma que el Alcalde Joaquín Lavín ha manejado el tema de la Medicina Familiar y se pone a disposición de la Sociedad para lo que estimemos conveniente.

5, es publicada en el Diario El Mercurio, en la sección de Cartas al Director, una carta de la Dra. Bozzo, firmada como Presidenta de la Sociedad Chilena de Medicina Familiar, donde da a conocer la existencia de la Medicina Familiar en Chile desde hace 2 décadas y las actividades que la Sociedad viene realizando desde su fundación.

26, la Dra. Bozzo y el Dr. Sapag asisten a la presentación del Plan AUGE que hace el Ministro de Salud a las sociedades científicas. En la oportunidad la Dra. Bozzo hace entrega al Ministro del documento "Propuesta para un modelo de atención de salud en Chile incorporando la Medicina Familiar" elaborado en julio del 2000, y le reitera el apoyo de SoChiMeFYG en materia de la Reforma de Salud.

- **Abril 2002:**

9, se reúnen con el Alcalde de la Comuna de Santiago, Sr. Joaquín Lavín, y la encargada de Salud de la Comuna de Santiago, Sra. Pamela

Herrera, los Drs. Bozzo, González y Fernández para presentarles la Sociedad y discutir algunos puntos de la propuesta del Alcalde, sobre el modelo de salud que quiere implementar en su comuna, que nos inquietan. El resultado de la reunión fue favorable en cuanto a que el Alcalde está dispuesto a acoger algunas sugerencias y le interesa que la Sociedad pudiera asesorarlo en temas de Salud y Atención Primaria.

Durante este período continuaron trabajando la Dra. Guajardo y el Dr. Duarte en la Comisión de Certificación de CONACEM, se publicaron los tres números correspondientes de la Revista Chilena de Medicina Familiar, a cargo del Comité Científico, y la Dra. Bozzo continuó su labor asesora en el Programa de Pasantías en el extranjero para funcionarios de la APS, que el año 2001 cumplió cuatro años de funcionamiento llegando a capacitar a más de 700 funcionarios (profesionales y no profesionales) de APS.